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MEMÓRIA DOS TRABALHOS  DESENVOLVIDOS PELA COMISSÃO  DE 

AUTOAVALIAÇÃO  DO PPGE – 2024 

 

 

 

1ª Reunião da Comissão - 05 de março de 2024 

 

A reunião de 05/03/20234 foi realizada via google-meet. A  professora 

Mary Ângela fez a acolhida e agradeceu o ingresso dos novos membros  na  

Comissão de Autoavaliação.  Na sequência propôs a pauta da reunião: a) breve 

relato sobre a Comissão e os trabalhos  realizado de 2020 a 2023; apresentação 

do cronograma da política de autoavaliação do PPGE; planejamento  dos 

trabalhos para 2024 e reformulação do cronograma;  registro das memórias das 

reuniões; participação da Comissão no I Simpósio de 30 anos do PPGE; 

distribuição dos trabalhos entre os membros da Comissão. 

A síntese dos trabalhos realizados pela Comissão a partir de 2019, com 

as novas normativas da Capes até 2023, foi comentada pela Professora  Mary 

Ângela e pelos membros que haviam vivenciado os processos de trabalho da 

autoavaliação, os quais foram intensos e, também, porque parte deles ocorreu 

no período da Pandemia da Covid 19. Considerando os trabalhos realizados,  o 

volume de dados coletados, até então, e os documentos em arquivo,  informou 

que há necessidade de tratamento, análise e revisão deles, para que possam 

ser publicados na página do PPGE. A Profa. Simone Cartaxo, Coordenadora do 

PPGE, enfatizou que as ações e os trabalhos da Comissão de Autoavaliação 

devem ser publicados na página do PPGE, inclusive os anexos. Na sequência 

foi realizada a distribuição dos trabalhos entre os membros da Comissão, 

conforme descrito: 

- Produção dos relatórios da avaliação de disciplina: Prof. Alessandro, 

Tuany e Larissa 

- Produção do relatório de autoavaliação 2022: Mary Ângela, Thaine e 

Vitória. 

- Memória da Reunião até 05/05/2024: Prof. Silvia, Ilda e Michelle. 

- Revisão das memórias já escritas: Ruhama. 



- Organização/seleção de documentos da Comissão para inserir na 

página do PPGE e divulgação nas redes sociais: Mary Ângela. 

- Os membros da Comissão que não puderam estar presentes podem 

indicar em qual das tarefas desejam participar. 

Ficou acordado  entre os membros da Comissão de mantermos contato 

pelo nosso Grupo do WhatsApp durante o mês de abril e que a próxima reunião 

seria agendada após o I Simpósio do PPGE, evento programado em 

comemoração aos 30 anos do Programa. 

 

2ª Reunião da Comissão - 15 de março de 2024  

 

Em 15 de março de 2024 foi realizada a consultoria externa com o 

professor  Dr. Jose Pedro Boufleuer, da UNIJUI, sobre os resultados da avaliação 

do PPGE no quadriênio 2017-2020. No encontro participaram os membros da 

Comissão de Autoavaliação, a Coordenação, dois professores dos PPGE- ex-

coordenadores do Programa e dois professores membros da Rede de 

Autoavaliação dos Programas de Pós-graduação em Educação. 

A coordenação do Programa encaminhou previamente os documentos da 

avaliação quadrienal ao professor José Pedro para análise e em 15 de março foi 

realizada a reunião online. No encontro o professor fez uma análise detalhada 

das potencialidades e fragilidades observadas nos resultados do PPGE, 

especificamente quanto aos aspectos qualitativos e evidências registrados na 

ficha de avaliação. Dentre as fragilidades ele apontou o quesito impacto, 

internacionalização e inserção social que à época (2020) ainda eram muito 

incipientes, embora tenha sido atribuído o conceito muito bom na maioria dos 

indicadores avaliados. Sugeriu um cuidado com a escrita dos aspectos 

qualitativos no relatório do quadriênio 2021-2024, ressaltando a relevância das 

ações realizadas no Programa. 

A participação de agentes externos proporcionou um olhar exterior e 

qualificado tanto à avaliação externa quanto à  interna do PPGE, conferindo 

assim mais validade e confiabilidade aos processos de avaliação que temos 

desenvolvido. 

Google meet:   https://meet.google.com/kzm-aebn-tep 

https://drive.google.com/file/d/18Injw5SwcIuDJP06jipaRIRqa7K6h2zx/view 

https://meet.google.com/kzm-aebn-tep
https://drive.google.com/file/d/18Injw5SwcIuDJP06jipaRIRqa7K6h2zx/view


 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

3ª Reunião da Comissão  -  13 de maio de  2024  

 

A professora Mary Ângela iniciou a reunião saudando os participantes da 

sala e relembrando como foi importante e exitoso o I Simpósio do PPGE, em 

comemoração ao 30 anos do Programa, no sentido de que possibilitou uma 

avaliação intensa da existência de sua trajetória desde 1994. Além disso, 

recordou as atividades que haviam sido direcionadas em reunião anterior (05/03) 

entre os membros da Comissão e solicitou a cada grupo que expusesse o 

andamento de suas tarefas.  

Assim, foi apresentada uma síntese dos trabalhos realizados. A exposição 

foi iniciada pela professora Silvia, que relatou a memória da reunião do dia 05/03. 

Em seguida a egressa Ruhama apresentou o relatório da revisão das memórias 

das reuniões da comissão de anos anteriores (2019 a 2023). Na sequência, o 

professor Alessandro apresentou o relatório, em elaboração, sobre os dados 

gerais da avaliação das disciplinas realizada por estudantes do Programa, 

mestrado e doutorado, dos anos de 2022 e 2023. 

Após a síntese a professora Mary agradeceu as equipes pelos trabalhos 

realizados e mostrou o relatório com os dados gerais da autoavaliação do PPGE 

informando sua estrutura conforme os trabalhos que haviam sido desenvolvidos 

como exposto a seguir: 

1. Introdução 



2. Autoavaliação do PPGE – projeto, metodologia e ações 

desenvolvidas 

3. Resultados das dimensões avaliadas (2021-2022) – 

avaliação do corpo docente, discente, processos de orientação, 

pesquisas no PPGE, estrutura curricular do mestrado e disciplinas 

obrigatórias, estrutura curricular do doutorado e disciplinas obrigatórias, 

seminários especiais (2020-2021), tópicos especiais (2020-2021), 

organização dos trabalhos do PPGE no contexto pandêmico  

4. Socialização dos resultados do processo de autoavaliação 

5. Metavaliação 

6. Considerações finais  

Considerando essa estrutura a Comissão focou na análise dos resultados 

das dimensões avaliadas. A discussão do relatório geral evidenciou a 

necessidade de replanejar o trabalho de autoavaliação para 2024, pois foram 

avaliadas algumas dimensões, conforme cronograma da Política de 

autoavaliação e outras ainda não tinham sido contempladas, como: 

infraestrutura, gestão, impacto e internacionalização. Dessa forma, a Prof. Mary 

Ângela sugeriu que para esse ano de 2024 fosse feita uma avaliação mais 

completa das dimensões,  para que os dados já coletados fossem utilizados para 

realizar uma avaliação comparativa entre as dimensões no quadriênio 2021-

2024.Também enfatizou a necessidade de revisão dos instrumentos de coleta de 

dados, de definir o público-alvo e ainda rever e/ou acrescentar indicadores nas 

dimensões avaliadas. Após a discussão ficou acordado que: 

• O planejamento da autoavaliação do PPGE ficaria para o 

segundo semestre de 2024, entre agosto e setembro, numa ação coletiva 

da Comissão. 

• Manteríamos o instrumento de coleta de dados utilizado em 

2022 e 2023 para avaliação de disciplinas  do 1º e 2º semestre de 2024.  

• Realização da autoavaliação do PPGE em 2024.  

• Finalizar para a próxima reunião o relatório geral, que será 

realizada em junho (21/06), conforme data sugerida em enquete realizada 

no grupo de WhatsApp, às 10h. 

•  



4ª Reunião da Comissão  -  21 de junho de 2024  

 

A coordenação da Comissão iniciou a reunião do mês de junho saudando 

a todos e a todas. Em seguida, apresentou a pauta da reunião e solicitou 

reorganizá-la para facilitar o andamento das discussões.  

Dessa forma, iniciou-se os trabalhos da Comissão com a discussão do 

instrumento de avaliação de disciplinas do PPGE. A coordenação retomou o que 

havíamos acordado na reunião anterior, que iriamos manter o formulário de 

avaliação de disciplina para esse ano, e pontuou que os dados iniciais das 

disciplinas ofertadas no 1º semestre  foram atualizados no formulário online. 

Além disso, definiu-se a forma de envio do questionário para os alunos. 

Deliberou-se que o questionário seria enviado por meio do e-mail eletrônico do 

Programa, bem como pelos professores das disciplinas. Aos representantes  dos 

discentes da Comissão coube a tarefa de mobilizar os estudantes do PPGE  à 

participação no processo avaliativo. Foi ressaltando a importância da ética na 

avaliação e cuidado com o envio dos relatórios individualizados aos professores 

que ministraram as disciplinas no semestre avaliado. Por fim, definiu-se a data 

do envio do questionário para final de junho, após o término do semestre letivo. 

Na sequência, pautou-se a discussão sobre os instrumentos a serem 

elaborados para docentes, discentes e egressos, para o próximo processo de 

autoavaliação do Programa. Alguns questionamentos surgiram: Vamos separar 

docentes e discentes? Quais indicadores serão avaliados? Qual o cronograma 

para o processo avaliativo? É necessário testar os instrumentos de coleta de 

dados? 

Após as ponderações dos presentes optou-se por separar os egressos e 

construir um novo instrumento de avaliação para coleta de informações sobre 

eles, com o objetivo de verificar o impacto do Programa na vida do egresso. 

Ademais, decidimos que esse instrumento seria construído em parceria com a 

Comissão de Discentes e Egressos do PPGE. Diante da decisão as professoras 

Simone Cartaxo e Mary Ângela se disponibilizaram participar da reunião com os 

egressos e depois  apresentariam para Comissão de Autoavaliação o que foi 

discutido e sugerido incluir no instrumento de avaliação de egressos. 

Em seguida, decidiu-se que o instrumento para docentes e discentes seria 

analisado em outra reunião, no final de julho, após os integrantes da Comissão 



terem acesso ao questionário para leitura e análise em detalhes. Definiu-se, 

ainda, fazer um questionário para docentes e outro para discentes com algumas 

questões iguais e outras específicas para cada grupo.  

Por fim, ficou encaminhado que cada integrante da Comissão de 

Autoavaliação fizesse a análise do questionário dos discentes para discutir na 

próxima reunião. Sugeriu-se a reunião para a última semana de julho e a 

aplicação do instrumento de coleta de dados em agosto. 

 

6ª Reunião da Comissão  -  14 agosto de 2024  

http://meet.google.com/rys-xdkd-hdr 

A reunião teve início às 14 h com a leitura da memória da reunião anterior. 

Em seguida a professora Mary Ângela justificou que devido a problemas de 

saúde não foi possível realizar a reunião no final do mês de julho, como previsto. 

No entanto, a avaliação de disciplinas foi realizada com a participação de 70 

discentes e os resultados foram encaminhados à coordenação do Programa. Na 

sequência a discussão foi sobre quais instrumentos de avaliação seriam mais 

adequados para captar a percepção de egressos e docentes. Foi proposto na 

reunião a realização de grupo focal  para docentes, discentes e egressos para a 

autoavaliação. Na discussão foi argumentado que assim possibilitaria um 

contato mais direto com os participantes, porém a dificuldade de tratamento dos 

dados demandaria muito tempo e após amplo debate decidiu-se fazer 

questionário online pela facilidade tanto da coleta como do tratamento dos 

dados. Foi proposta primeiramente a revisão do questionário de discentes para 

na sequência desencadear o processo de autoavaliação e que a discussão dos 

ajustes seria realizada por meio do grupo Whatsapp.  

Finalizando a reunião a professora Mary Ângela convidou os membros da  

Comissão à participação  do II Fórum da Rede de Autoavaliação da Pós-

graduação em Educação, no próximo dia 22 de agosto de 2024. 

 

http://meet.google.com/rys-xdkd-hdr


 

 

8ª Reunião da Comissão  -  02  setembro  de 2024  

 

Na reunião da Comissão  de 02 de setembro  de  2024, após acolhida dos 

participantes,  foi apresentado pela Coordenação da Comissão a versão final do  

questionário online para discentes para análise. Após pequenos ajustes o 

documento foi aprovado e solicitado as representantes dos alunos que  fizessem 

a testagem do instrumento. O período de 17de setembro a 20 de outubro foi 

proposto para a realização da autoavaliação pelos discentes e ainda a 

elaboração um card para divulgação nas redes sociais e envio  para o e-mail dos 

pós-graduandos. A professora Mary Ângela finalizou a reunião solicitando o 



empenho de todos os representantes da Comissão na mobilização dos pós-

graduandos à participação  no processo de autoavaliação do Programa.. 

 

 

 

9ª Reunião da Comissão  -   22 a 31 de outubro  de 2024  

 

Os trabalhos da  Comissão no mês de outubro foram realizados pelo 

grupo do Whatsapp. A mobilização dos estudantes foi intensificada pela 

Coordenação do PPGE e membros da Comissão de Autoavaliação e o prazo foi 

estendido até 31 de outubro. Os questionários para egressos e docentes foi 

reformulado com a inserção de novas questões para coleta de informações mais 

detalhadas, necessárias tanto para avaliação interna quanto para a avaliação 

externa (da CAPES). O período da autoavaliação de egressos foi de 01 a 30 de 

novembro e de docentes de 12 de novembro a 20 de dezembro, de 2024. 

 

 



10ª Reunião da Comissão  -   12 de dezembro de 2024 

 

Em 12 de dezembro de 2024 foi realizada a última reunião da Comissão. 

A professora Mary Ângela acolheu os presentes e agradeceu o trabalho coletivo 

realizado durante o ano em prol da efetivação da autoavaliação do Programa. 

Foi um trabalho intenso, mais muito gratificante para conhecermos a realidade 

cotidiana do PPGE. Na sequência foi apresentado os relatórios gerados no 

google-forms da avaliação dos discentes e  dos egressos, contendo a produção 

de dados gerada. Informou ainda que a avaliação de docentes estava em 

andamento, e o término estava previsto para 20 de dezembro. Após alguns 

comentários sobre os processos avaliativos  ficou acordado que a produção dos 

relatórios iniciaria no mês de fevereiro de 2025, após as férias coletivas do mês 

de janeiro. Por fim, foi realizada a avaliação dos trabalhos da Comissão no ano 

de 2024 , momento em que foram  discutidas as potencialidades e fragilidades 

das ações desenvolvidas. 

 

Ponta Grossa, dezembro 2024. 

 

Profa. Dra. Mary Ângela Teixeira Brandalise 

Presidente da Comissão 

 

 


